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Все время существования «Спорт 

уик-энда» вы читаете в нем репортажи и 
интервью о баскетбольном клубе «Спар-
так». Вместе с вами клуб пережил немало. 
Мы побеждаем и проигрываем, нас хвалят 
и ругают, мы радуемся и обижаемся. В об-
щем, живем - вместе с вами. 

Так жили, думается, и предыдущие 
поколения – поколения представителей 
команды, болельщиков, читателей спор-
тивных газет. «Спартаку» - 74 года, и за 
это время клуб пережил немало взлетов 
и немало падений. Сейчас в отношении 
баскетбольного «Спартака» все чаще 
упоминается понятие «возрождение пе-
тербургского баскетбола». 

Возрождение это творят, возвра-
щают зрителей на трибуны, дарят ра-
достные эмоции и снова заставляют пе-
реживать на баскетболе в городе на Неве 
игроки и тренерский штаб. И мы в клу-
бе искренне верим и знаем, что команда 
эта достойна того, чтобы знать ее луч-
ше, говорить о ней больше, и будем стре-
миться рассказывать о ней чаще. 

Специальное приложение к газете 
«Спорт уик-энд» - раз в неделю, передача, 
посвященная клубу, на телевизионном 

канале «РенТВ» - раз в месяц. Вместе с 
корреспондентами «Спорт уик-энда» и 
«РенТВ» мы покажем вам наш клуб, нашу 
команду такими, какие они есть. «Спар-
так» настоящего, «Спартак» прошлого, 
«Спартак» будущего. Приходите на игры 
«Спартака», и вы увидите его в борьбе, 
читайте газету и смотрите передачу, 
изучайте наш сайт и просматривайте 
наши новости. 

Слово «наш», пожалуй, самое глав-
ное в нынешнем «Спартаке». «Наш Спар-
так» - произносят игроки во время игр и 
тренировок, «наши» – говорят они о пар-
тнерах по команде, «наши» – говорим мы 
в клубе о команде, о болельщиках, о вете-
ранах. Теперь в ряду наших слов появи-
лись – «наша газета, наша ТВ передача, 
наша атрибутика»… 

В этом ряду наших у болельщиков 
особое место. Не оставайтесь равно-
душными к БК «Спартак», поддерживай-
те нашу команду на матчах, заходите 
на наш сайт, высказывайте свое мнение. 
Помните, вы – значимая частичка «Спар-
така», нашего «Спартака». 

Пресс-атташе БК «Спартак» СПб 
Ирена Закурдаева.

- В прошлом сезоне «Спартак» 
совершил стремительный взлет 
с 12-го места в чемпионате России 
на 4-е. Какие задачи ставятся пе-
ред командой в стартующем чем-
пионате?

- Задача у нас – бороться за на-
грады в чемпионате России и пройти 
как можно дальше в Кубке Европы и 
Кубке России.

- Почему выбор пал на сербско-
го специалиста Александра Трифу-
новича?

- После расставания с Евгением 
Пашутиным мы искали тренеров и 
за океаном, и в Европе. В итоге оста-
новили свой выбор на Александре 
Трифуновиче, очень хорошем евро-
пейском тренере. Он проявил себя 
специалистом высокого класса, ра-
ботая с предыдущими командами, в 
частности с клубом «Летувос Ритас», 
который под его руководством вы-
шел в финал Кубка УЛЕБ и выступал 
в «Топ-16» Евролиги.  

- Контракт с новым главным 
тренером заключен всего на один 
сезон. С чем это связано, и допуска-
ете ли вы возможность продолже-
ния сотрудничества с Трифунови-
чем?

- Конечно, работа с главным тре-
нером может быть продолжена че-
рез год. Все будет зависеть от резуль-
татов, достигнутых командой. Да, Три-
фунович показал хорошие результа-
ты, работая в других клубах, но его 
работу здесь можно будет оценить 
в полной мере только по окончании 
сезона. 

- Удалось ли удержать в «Спар-
таке» всех тех игроков, кого хоте-
лось бы сохранить в команде?

- В принципе, да. Конечно, жаль, 
что команду покинул разыгрываю-
щий Эндрю Вишневски, который ре-
шил продолжить карьеру в «Макка-
би». Но костяк команды сохранился, 
и мы этим довольны. 

- Как вы расцениваете резуль-
таты селекционной работы?

- Селекционную работу пока оце-
ниваем с осторожностью. Выводы 
можно будет делать по результатам 
выступления Клуба. В этом году в ко-
манду пришли молодые, перспектив-
ные игроки, с которыми мы заключи-
ли контракты не на один год. Надеем-
ся, что они будут удачно взаимодей-
ствовать с нашими опытными игрока-
ми, такими как Захар Пашутин, Антон 
Юдин и Егор Мещеряков. 

- В прошлом сезоне на позиции 
разыгрывающего выступал Эндрю 
Вишневски, имевший опыт игры не 
только в Европе, но даже в россий-
ской Суперлиге. Не рискуете, при-
гласив перед началом нынешнего 
сезона выпускника американского 
университета, никогда не играв-
шего в профессиональных клубах?

- Да, мы рискуем, но мы надеемся 
на Леванса. Он хорошо проявил себя 
в студенческом баскетболе, а, как из-
вестно, студенческий баскетбол в 
США очень сильный. Филдс – игрок, 
который подает очень большие на-
дежды. Сейчас самое важное – его 
отношение к делу и огромное жела-
ние стать профессионалом. 

- Кто, на ваш взгляд, может 
стать открытием нынешнего 
чемпионата в составе «Спарта-
ка», и кто возьмет роль лидера?

- Думаю, что Зозулин должен 
стать лидером. Юдину, Пашутину и 
Мещерякову уже не нужно ничего 

никому доказывать, а Алексей будет 
доказывать, что достоин играть боль-
ше и в клубе, и в сборной команде. 
Сейчас он хорошо проявил себя на 
чемпионате Европы и, думаю, будет 
стремиться показать себя и дальше. 
Мы на него надеемся. Надеемся так-
же, что в полной мере раскроется Ва-
силий Заворуев. Будем рады за каж-
дого, кто сможет проявить себя с луч-
шей стороны. Каждому будет дана та-
кая возможность.

- В прошлом сезоне еврокубко-
вый поход «Спартака» завершил-
ся, едва начавшись. Какие выводы 
сделаны из этой неудачи, и какие 
цели будут поставлены перед ко-
мандой в Кубке Европы?

- В Кубке Европы будем стре-
миться пройти как можно дальше. Са-
мый главный вывод, сделанный нами, 
– нельзя недооценивать ни одного 
соперника. Настраиваться нужно на 
каждый матч и на каждого соперни-
ка. Тем более что в Кубке Европы сла-
бых команд не бывает.

- Хватит ли резервов для 
борьбы на два фронта?

- В чемпионате и Кубке России 
нам предстоит не так много матчей, 
поэтому сложно говорить в данном 
случае о каком-то напряженном гра-
фике игр и проблеме нехватки резер-
вов. Самое главное – правильное от-
ношение к делу игроков. Для профес-
сионального игрока даже 2 игры в не-
делю не такая уж большая нагрузка. 

- Ваше отношение к сокраще-
нию Суперлиги и принятой после 
длительных дискуссий нынешней 
системе розыгрыша?

- Сокращение Суперлиги произо-
шло по объективным причинам: три 
команды покинули Суперлигу из-за 
финансовых проблем. Конечно, са-
мым подходящим для чемпионата 
было бы наличие 12 команд, но так 
получилось, что их осталось только 9. 

Что касается системы розыгры-
ша, то до сих пор здесь нет полной 
ясности. Это, конечно, странно и аб-
солютно недопустимо. Не за горами 
начало чемпионата, а регламент его 
проведения до конца так и не опре-
делен. 

- Ждут ли болельщиков при-
ятные сюрпризы в «Юбилейном»?

-   Если команда будет выигры-
вать, то эти победы и будут самым 
приятным сюрпризом. Но, конеч-
но, мы будем стараться сделать все, 
чтобы зрителям было комфортно на 
матчах «Спартака». С этого сезона мы 
вводим абонементы на домашние 
матчи, и у каждого владельца абоне-
мента будет свое определенное ме-
сто. Да, мы повышаем цены на биле-
ты, но это вынужденная мера. Самый 
дорогой билет на матч теперь будет 
стоить 300 рублей, а по абонементам 
– 250. Кроме того, зрителей на наших 

играх будут ожидать шоу-программы, 
конкурсы, разнообразный ассорти-
мент сувенирной продукции. Одна-
ко хочу сразу оговориться, чтобы не 
было неприятных сюрпризов, что, т.к. 
мы зависим и от внутреннего распи-
сания ДС «Юбилейный», то некото-
рые встречи, возможно, «Спартак», 
к сожалению, будет вынужден про-
водить на Малой арене ДС «Юбилей-
ный». Клуб будет делать все возмож-
ное, чтобы таких сюрпризов было как 
можно меньше, а на игры приходило 
как можно больше любителей баскет-
бола.

- Изменился ли бюджет коман-
ды по сравнению с прошлым сезо-
ном, и как финансовый кризис ска-
зался на российском баскетболе?

- Все команды испытали на себе 
последствия кризиса: почти у всех 
произошли сокращения бюджетов. 
Мы уже говорили, что наш бюджет 
остался на уровне прошлогоднего. 
Проведены переговоры, и все наши 
спонсоры и рекламодатели подтвер-
дили свое участие в поддержке БК 
«Спартак». Финансовое положение 
клуба достаточно устойчивое. 

- Избежит ли «Спартак» про-
блем, связанных с судейством?

- Судейство должно быть объек-
тивным, непредвзятым и профессио-
нальным. Если оно будет таковым, то 
никаких проблем не будет. 

- Можно ли ждать качествен-
ного прорыва в создании пирами-
ды питерского баскетбола, и по-
явятся ли хотя бы в качестве 
11-12-го игрока на скамейке воспи-
танники городских спортшкол?

- В данный момент в рамках клу-
ба у нас существуют основная коман-
да, молодежная команда и команда 
ДЮБЛ, в которую приходят лучшие 
игроки спортивных школ. К сожале-
нию, на данный момент из-за отсут-
ствия своей базы мы не можем по-
зволить себе собственную спортив-
ную школу. Но, конечно, планы по ее 
созданию у нас есть. 

Сейчас в состав основной ко-
манды входит Кирилл Кузнецов, 
игравший ранее в основном в фарм-
команде. Надеемся, что в скором 
времени в «основе» появятся и дру-
гие игроки, воспитанники городских 
спортшкол. 

- Вернутся ли когда-нибудь в 
«Спартак» лучшие местные вос-
питанники, играющие сейчас не 
только в Солт-Лейк-Сити, но и в 
Москве, Химках и Казани?

- Надеюсь, что у них есть такое 
желание. Многое зависит и от них са-
мих, и от других различных обстоя-
тельств. Мы рады их видеть в клубе, 
однако только желания клуба недо-
статочно. 

Впервые в истории питер-
ский баскетбольный клуб возгла-
вил специалист из дальнего зару-
бежья. Руководители «Спартака», 
над которым всегда будет витать 
дух Владимира Кондрашина, без-
условно, рисковали, доверяя ко-
манду сербскому специалисту. 
Да и сам Александр Трифунович, 
приходя в практически уже сло-
жившийся коллектив, должен 
был учитывать множество ню-
ансов. Первый этап притирки, 
как кажется, прошел достаточно 
успешно, о чем главный тренер 
команды рассказал в преддверии 
старта сезона. 

- Довольны ли вы тем, как 
прошли сборы «Спартака» в Фин-
ляндии и Италии?

- Мы проделали весь заплани-
рованный объем работы. Очень 
важно, что на втором этапе подго-
товки в Бормио собралась практи-
чески вся команда, за исключени-
ем игравшего за сборную России 
на Евробаскете-2009 Алексея Зозу-
лина. Новобранец «Спартака» Шер-
род Форд и выступавший за бело-
русскую сборную во втором дивизионе чем-
пионата Европы Егор Мещеряков присоеди-
нились к команде позднее, но сразу же вклю-
чились в работу. У меня было время позна-
комиться с ребятами, узнать, на что они спо-
собны. 

- Баскетболисты «Спартака» быстро 
приспособились к вашим требованиям?

- Нам очень важно было приспособить-
ся друг к другу. Я пришел в команду, костяк 
которой уже сложился. Ребятам нужно было 
время, чтобы привыкнуть к моей методике, 
и они проявили себя настоящими професси-
оналами. В свою очередь и я старался не ло-
мать уже сложившиеся традиции и привыч-
ки баскетболистов. 

(Окончание - на 2-й стр.)

Интервью накануне сезона

Визитная карточка БК «Спартак Визитная карточка БК «Спартак »» (Санкт - Петербург) (Санкт - Петербург)
Клуб основан 19 апреля 1935 года.

Чемпион СССР (1975), чемпион СНГ (1992).
Обладатель Кубка СССР (1978, 1987).

Обладатель Кубка кубков (1973, 1975).
Финалист Кубка кубков (1971).

Восьмикратный серебряный призер чемпионата СССР
(1970-1974, 1976, 1978, 1991).

Серебряный призер чемпионата России (1993).
Пятикратный бронзовый призер чемпионата СССР

(1969, 1981, 1985, 1986, 1987).
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БОРОТЬСЯ БУДЕМ В КАЖДОМ МАТЧЕ
Антон ЮДИН 

ЛУЧШИМ СЮРПРИЗОМ ДЛЯ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ СТАНЕТ НАША ИГРА
Александр ТРИФУНОВИЧ, главный тренер 

Слово - капитану команды

- Нынешний сезон для вас 17-й в высшем 
российском дивизионе. Ощущение новизны по-
прежнему присутствует?

- Стараюсь об этом не думать. Хотя, когда в ко-
манду приходит новый тренер, новизна появляет-
ся обязательно. В тренировочном процессе меня 
уже трудно чем-то удивить, но появляются новые 
лица, какие-то новые нюансы во взаимоотношени-
ях – жизнь продолжается. 

- Прошлый сезон был одним из самых удач-
ных в новейшей истории «Спартака». Продол-
жение последует?

- Очень на это надеюсь. Хотя перед началом се-
зона стараюсь не загадывать на будущее. 

- Костяк команды по сравнению с прошлым 
сезоном сохранился. Новички смогут заменить 
тех, кто по разным причинам ушел в другие 
клубы?

- Сложный вопрос. Есть множество примеров, 
когда приглашали игроков, блестяще зарекомен-
довавших себя в других клубах, а они терялись. И, 
напротив, «выстреливали» те, кто раньше не бли-
стал. Очень важно найти свою команду. 

- Успели ли за время предсезонной подго-
товки вписаться в команду Леванс Филдс и 
Шеррод Форд?

- Форд всего два дня тренировался с нами в 
Бормио и, по большому счету, мы с ним даже по-
знакомиться не успели. Филдс - совершенно нор-
мальный парень, но он впервые в жизни попал за 
пределы США. Для него все в диковинку, и он за-
дает иногда очень смешные вопросы. Безусловно, 
ему будет нелегко адаптироваться, хотя в профес-
сиональном плане Филдс будет прогрессировать. 

- Вы все 16 сезонов провели в российских клу-
бах, но при этом очень неплохо изъясняетесь 
по-английски…

- Сначала учил язык для себя, и, как выясни-
лось, это очень пригодилось. К моменту, когда во 
всех российских командах появились по пять ле-
гионеров, как минимум уже неплохо изъяснялся. 

- В скольких командах вы были капитаном?
- В принципе, я не так уж много клубов сменил. 

За очень долгую карьеру «Спартак» - всего шестой. 
Капитаном был в волгоградском «Аквариусе» и ка-
занском УНИКСе. 

- Звание капитана придает дополнитель-
ный авторитет и накладывает особую от-
ветственность?

- Авторитет ты зарабатываешь сам, да и в силу 
своего возраста я бы имел моральное право что-то 
подсказывать или советовать молодым баскетбо-
листам, как это делает тот же Захар Пашутин. А вот 
ответственности прибавляет. 

- Пришедший в команду нынешним летом 
Павел Антипов отметил, что не ожидал тако-
го приема со стороны опытных баскетболистов 
«Спартака». Вы в своей баскетбольной молодо-
сти сталкивались со «спортивной дедовщиной»?

- Мне в этом плане повезло. В элиту российско-
го баскетбола пришел в составе волгоградского 

«Аквариуса», где играли практически все мои ро-
весники, а я был капитаном команды. Дедовщины 
не могло быть в принципе. Да и вообще, это непра-
вильный подход. Нельзя унижать молодых баскет-
болистов, а у них, в свою очередь, должно быть 
уважение к ветеранам и в спорте, и в жизни. 

- В предстоящем сезоне «Спартак» высту-
пит в Кубке Европы. Не допустит ли команда 
ошибок, помешавших прошлой осенью пройти 
в Кубке Вызова скромный румынский клуб «Пло-
ешти»?

- Надеюсь, что не повторим. Играть в евро-
кубках интересно и престижно. Да и опыт бесцен-
ный приобретается. Плюс увеличивается количе-
ство игр, которых нам явно не хватило для успеш-
ной конкуренции с «Химками» и УНИКСом в реша-
ющих матчах плей-офф. 

- В связи с сокращением количества команд 
Суперлиги игры в нынешнем сезоне пройдут в 
три круга…

- Я бы сыграл в четыре. Играть для баскетболи-
ста гораздо лучше, чем тренироваться. 

- В Питере вы застали и времена, когда в 
«Юбилейный» на баскетбольные матчи ходило 
по несколько сот зрителей, и близкие к аншла-
гу матчи прошлогоднего плей-офф. Нравится 
ли вам здешняя публика?

- Мне кажется, что она даже слишком хорошо 
разбирается в баскетболе. Многие зрители прихо-
дят на игры, как в театр, и боятся выплеснуть эмо-
ции для поддержки своей команды. В Питере со-
вершенно особенные фанаты, ценители и знатоки 
баскетбола. Кроме того, здесь самая требователь-
ная публика. Это не только к баскетболу относится. 
Конечно, всегда ты хороший в случае побед и пло-
хой в случае поражений, но в Санкт-Петербурге 
при неудачах ты в два раза хуже, чем в других горо-
дах. Хотелось бы пожелать болельщикам поболь-
ше терпения. Хотя, может быть, такой максимализм 
и неплох. Подстегивает играть лучше. 

- Подписывая годичный контракт, вы об-
молвились, что нынешний сезон в качестве 
игрока будет для вас последним. Тренерскую ка-
рьеру хотите начать в Санкт-Петербурге, род-
ном Волгограде или каком-то другом городе?

- Питерский вариант наиболее привлекатель-
ный, хотя загадывать наперед не хочу. Давно озву-
чил свою мечту стать тренером, но чем дольше я 
играю, тем меньше мне этого хочется. Может быть, 
«Спартак» пробьется в Евролигу, и мне захочется 
там сыграть. С одной стороны, меня уже теребят из 
некоторых городов, мол, когда закончишь играть 
и придешь к нам тренером. С другой – сейчас на 
сборах в Бормио встретился с хорватом Дамиром 
Мршичем, с которым вместе играли за казанский 
УНИКС. Он на два года старше меня, но подписал 
еще на сезон контракт со стамбульским «Фенер-
бахче». Когда я стал говорить Дамиру о том, что 
меня уже замучили вопросами о переходе на тре-
нерскую работу, хорват ответил: «А у нас в паспорт 
никто не смотрит».

(Окончание. Начало - на 1-й стр.)
- Чем было вызвано сокращение первона-

чально запланированного количества кон-
трольных игр?

- Игра с «Азовмашем» была отменена по 
моей инициативе. Как раз в этот момент к нам 
присоединился на сборе Егор Мещеряков, а 
остальные баскетболисты находились «под на-
грузкой». Был велик риск получения травм. В та-
кой же ситуации мы оказались перед заплани-
рованной игрой со швейцарским клубом «Ва-
калло». Наши потенциальные соперники прове-
ли перед этим две игры за два дня, и третья пока-
залась им лишней. В целом количество спаррин-
гов, которое было на сборах, считаю вполне до-
статочным. На нынешнем этапе мне и баскетбо-
листам важнее было узнать друг друга в трени-
ровочном процессе. 

- Центровой Шеррод Форд, выступавший 
в прошлом сезоне за итальянский «Виртус», 
был приглашен в «Спартак» по вашей иници-
ативе? 

- Приглашение любого игрока – это преро-
гатива менеджмента клуба. Не стоит выделять в 
этом вопросе мнение тренера. Уверен, что Форд, 
завоевавший в прошлом сезоне в составе «Вир-
туса» Кубок Вызова, принесет немало пользы 
питерской команде. В его профессионализме 
нет сомнений, и очень важно, что американский 
центровой имеет опыт выступлений в сильных 
европейских клубах. Нам нужен был центровой 
именно такого плана, чтобы прикрыть образо-
вавшиеся в команде бреши. 

- Спортивный директор клуба Алексей 
Карванен в недавнем интервью сказал, что 
ожидается приезд в «Спартак» еще одного 
американского баскетболиста…

- У нас есть еще одна легионерская вакан-
сия, но обе американские уже заняты. Речь мо-
жет идти только о баскетболисте, который име-
ет европейский паспорт. 

- В каком состоянии вернулся из сборной 
Белоруссии, которая не смогла пробиться в 
дивизион «А» чемпионата Европы, проиграв 
стыковые матчи грузинам, Егор Мещеряков?

- Мещеряков – настоящий профессионал. 
Сразу же после возвращения в «Спартак» он 
стал заниматься по полной программе. Нам при-
ходится даже сдерживать его. Все-таки, проведя 
лето в составе национальной команды, баскет-
болист не может не устать. После матчей отбо-
рочного цикла чемпионата Европы, отнявших 
много физических сил и эмоций, Егору нужно 
восстановиться. Этот баскетболист очень мно-
го значит для «Спартака», и нужно обязательно 
дать ему время на восстановление. 

- Такой же подход наверняка будет и к 
Алексею Зозулину, который в заключитель-
ных матчах Евробаскета-2009 также выгля-
дел «наевшимся» баскетболом?

- Зозулин только-только присоединился к 
«Спартаку» после возвращения из Польши. Мне 
нужно поговорить с игроком, понять, в каком 
состоянии он сейчас находится. На Евробаскете 
Алексей, на мой взгляд, проявил себя неплохо, 
имел достаточно игрового времени. Не сомне-
ваюсь, что и в клубе он будет на ведущих ролях. 
Естественно, Зозулин будет играть на «Кубке Вла-
димира Кондрашина и Александра Белова» на-
ряду с баскетболистами, прошедшими сборы в 
Финляндии и Италии. 

- Успели ли вы познакомиться с баскетбо-
листами, выступающими в фарм-клубе, и ка-
ковы шансы закрепиться в основной команде 
у подписавших со «Спартаком» летом долго-
срочные контракты Павла Антипова и Евге-
ния Колесникова?

- Мы привлекали игроков молодежной ко-
манды к тренировкам в Санкт-Петербурге и на 
первом сборе в Финляндии. У Антипова при 
условии должного отношения к делу блестящие 
перспективы стать одним из лучших российских 

баскетболистов. У парня великолепные дан-
ные и хорошая школа. Хотя прибавлять нужно 
во всем - и в технике, и в тактике, и в «физике». 
На сборах в Бормио Павлу пришлось непросто 
в компании ветеранов клуба. Вписался в коман-
ду и отыгравший прошлый сезон в Латвии Ко-
лесников. Пришедший из молодежной команды 
Кирилл Кузнецов очень хорошо проявил себя 
на первых сборах, но в Италии он выбил палец 
и фактически был выключен из тренировочно-
го процесса. 

- К своему соотечественнику Миловану 
Раковичу вы предъявляете повышенные тре-
бования?

- Нет, такие же, как и к остальным баскетбо-
листам «Спартака». Разве что иногда кое-что могу 
сказать Миловану по-сербски. Это очень перспек-
тивный баскетболист, который еще не до кон-
ца раскрыл свой громадный потенциал. Ракови-
ча просто переполняет энергия, которую он вы-
плескивает в игре. Иногда это не идет на пользу 
команде, и приходится объяснять это Миловану. 

- Можно ли говорить о том, что в «Спар-
таке», как выражаются тренеры, уже есть 
«командная химия»?

- Безусловно, можно. Мне повезло, что в ко-
манде есть такие ребята, как Мещеряков, Пашу-
тин и Юдин. Своим профессиональным отноше-
нием к делу они подают пример остальным ба-
скетболистам. Уверен, что молодые спартаков-
цы смогут прогрессировать в нынешнем сезо-
не. Ведь у них великолепные наставники, кото-
рые смогут объяснить в раздевалке то, что, мо-
жет быть, не могут объяснить тренеры.

- Наблюдая за играми Евробаскета глаза-
ми профессионала, увидели ли вы что-то ин-
тересное для использования в «Спартаке»?

- Я еще раз убедился, что результат в баскет-
боле дает защита. Очень многие баскетболисты, 
блиставшие при не слишком плотной опеке, ухо-
дили в тень, когда их прихватывали в защите. Та-
кой же принцип организации игры буду пропове-
довать в «Спартаке». Далеко не всегда можно за-
бить все, что возможно, а вот в защите необходи-
мо отрабатывать не на 100, а на 150 процентов. 
Убедился я и в том, что успеха может добиться 
только управляемая и организованная команда. 

- Многие специалисты и журналисты на 
Евробаскете отмечали, что российским ба-
скетболистам, в отличие от представите-
лей бывшей Югославии, недостает школы…

- Не стану отрицать, что существует юго-
славская, а сейчас – сербская школа баскетбо-
ла. Очень неплохая школа. Только все равно все 
зависит от труда и терпения игроков, а также от 
желания тренеров предоставить баскетболи-
стам шанс. Тот же Новица Величкович четыре 
года в белградском «Партизане» был далеко не 
на ведущих ролях. То же самое относится к Уросу 
Трипковичу. Не нужно забывать и о том, что ны-
нешнее серебро сборной Сербии последовало 
после трех провальных турниров. Были не удачи 
на Евробаскете-2005, проходившем в Сербии, 
ЧМ-2006, куда команда попала благодаря wild 
card, и Евробаскете-2007, где сербы не отобра-
лись на Олимпиаду. Только с приходом Душана 
Ивковича, который стал строить команду с при-
целом на Олимпиаду-2012, дела пошли на лад. 
Не нужно также принижать потенциал россий-
ских баскетболистов. Талантов хватает, нужно 
просто постараться в полной мере их раскрыть, 
в том числе и в «Спартаке». 

- Удастся ли «Спартаку» выполнить по-
ставленные перед командой высокие задачи 
в чемпионате России и Кубке Европы?

- Мы будем биться в каждом матче, это я могу 
обещать твердо. Только дать какие-то гарантии 
результата в такой непредсказуемой игре, как 
баскетбол, невозможно. Не случайно баскет-
больные тренеры очень редко задерживаются 
на одном месте надолго. Хотя мне, не скрою, хо-
телось бы задержаться в Санкт-Петербурге.

Интервью накануне сезона

Плеймейкер «Спартака» - новичок из Америки

ЛЕВАНС ФИЛДС МЕЧТАЕТ О НБА И ПРИЕЗДЕ МАМЫ
Во время недавнего Евробаскета-2009 большинство разговоров, 

связанных со сборной России, так или иначе сводились к теме отсут-
ствия классного разыгрывающего. Плеймейкер – это мозг команды, и 
во многом от него зависит игра. Новым разыгрывающим «Спартака» 
стал 22-летний выпускник Питтсбургского университета Леванс Филдс. 

Диплом Леванс получил по специальности «Коммуникации», но, 
как честно признался, работать по ней будет только после заверше-
ния баскетбольной карьеры, да и то, если не подзабудет получен-
ные в университете науки. В Питтсбург Филдса манила не возмож-
ность получить образование, а желание сыграть за одну из лучших 
команд студенческой лиги NCAA. Практически каждая из них имеет 
грозное название. Питтсбургские студенты именуются «Пантерами». 

Филдс выбрал их, по собственному признанию, по двум причи-
нам. Во-первых, он слишком привязан к своей семье, чтобы надол-
го уезжать далеко от родного дома, а Питтсбург находится совсем 
близко к Нью-Йорку, откуда новый плеймейкер «Спартака» родом. 
Во-вторых, скауты «Пантер» следили за ним еще в те времена, когда 
Леванс играл за школьные команды, и настойчиво зазывали к себе. 

Правила NCAA очень строгие: играть в лиге можно только че-
тыре года, пока учишься в университете, и получать деньги за игру 

в баскетбол нельзя. Правда, американские студенты-спортсмены 
пользуются достаточно большими льготами в плане платы за обра-
зование и бешеной популярностью среди студенток. Ну а после че-
тырех лет обучения баскетболистам приходится выбирать: работать 
ли по специальности, пробиваться в НБА или искать варианты про-
должения профессиональной карьеры за пределами США. Филдс не 
выставлял свою кандидатуру на драфт НБА, но попробовал пробить-
ся в сильнейшую в мире лигу через систему летнего лагеря. Для смо-
трин был выбран клуб «Орландо Мэджик». Кстати, вместе с Филдсом 
пытался таким путем обратить на себя внимание боссов «Волшебни-
ков» и еще один спартаковец - Милован Ракович. 

При этом американский плеймейкер уже имел в качестве запас-
ного аэродрома Питер. В «Спартак» его сосватал известный в баскет-
больном мире агент Киф Гласс. Его клиентами являются хорошо из-
вестные питерским болельщикам американские баскетболисты Эн-
дрю Вишневски, Джо Блейр, Касиб Пауэлл и грек Никос Зисис. 

Сам Филдс Евробаскет не смотрел и ничего о действиях своих 
европейских коллег по амплуа сказать не может. При этом Леванс 
с гордостью подчеркивает, что всегда играл только первого номе-
ра и менять амплуа не собирается. У него очень хорошая статистика 

передач в университетской лиге, но и с результативностью все в по-
рядке. Если судить по цифрам (американцы вообще помешаны на 
статистике), то «Спартак» приобрел очень ценного баскетболиста. 

Трижды Филдс номинировался на звание лучшего разыгрываю-
щего NCAA. Правда, ни разу Леванс так и не удостоился награды, ко-
торая носит имя легендарного плеймейкера 50-60-х годов Боба Коу-
зи. Зато попал на обложку знаменитого журнала Sports Illustratded в 
качестве одного из лидеров «Пантер». 

До подписания контракта со «Спартаком» Леванс ни разу не 
был в Европе и понятия не имел о том, как живут люди в Санкт-
Петербурге. Надеется восполнить этот пробел за время выступле-
ния в «Спартаке». Контракт он подписал по схеме «2+1». Ну а проя-
вив себя в российской Суперлиге и завоевав золото в составе питер-
ского клуба, Филдс надеется попасть в НБА. Вот такие наполеонов-
ские планы у новичка питерской команды. А еще Леванс надеется, 
что очень скоро к нему приедет мама, к которой он очень привязан 
и которую считает кумиром в жизни. 

Кумирами в баскетболе Леванс называет то Аллена Айверсо-
на, то Леброна Джеймса. Хоть оба и не плеймейкеры, но в баскет-
бол играть умеют.
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- Санкт-Петербург всегда славился баскет-
больными традициями. Здесь всегда была силь-
ная школа, выпускники которой в последние 
годы играли не только за «Спартак», но и за мно-
гие ведущие российские клубы. Отрадно, что в 
Питере нашлись люди, заинтересованные в воз-
рождении былой славы команды Александра Бе-
лова и Владимира Кондрашина. Еще более отрад-
но, что большое внимание уделяется российским 
баскетболистам. Для национальной сборной это 
очень важный момент. Надеюсь, что в предсто-
ящем сезоне в Питере смогут довести до уров-
ня национальной команды не одного, а несколь-
ких игроков. Хочу пожелать «Спартаку» успешно-
го выступления в Кубке Европы. Вопреки распро-
страненному мнению, что финансовый кризис 
больно ударил по всем командам Европы, грече-
ские, испанские и другие клубы представляют со-
бой грозную силу. «Спартаку» придется нелегко, 
но хочется увидеть питерскую команду в числе 
участников «Финала восьми» в Турине. 

С�"#�$ ФОМИН, 
*"�/6�/71�89 

6;/�$6<=#= <=>-1�17 РФБ:
- От «Спартака» всегда ждут хороших резуль-

татов. В прошлом сезоне питерская команда до-
казала, что она может играть в современный ба-
скетбол. Не случайно команда билась за меда-
ли в серии плей-офф. Сейчас задача еще более 
сложная: доказать, что прошлогодний успех не 
был случаен. Судейский корпус желает «Спарта-
ку» успешного выступления в чемпионате России 
и Кубке Европы. В Питере сейчас собралась хо-
рошая команда, приглашен интересный тренер. 
Самым же главным достижением нынешнего ру-
ководства клуба является возвращение зрителей 
на трибуны. Судить в Санкт-Петербурге для лю-
бого арбитра почетно и ответственно. Надеюсь, 
что никаких нареканий в адрес назначенных на 
игры «Спартака» рефери в предстоящем сезоне 
не будет. 

Д@A-/ БЛАТТ, 
#87A0E$ 1"�0�" 6F="0=$ Р=66--:

- Вы же знаете, что у меня особое отношение 
к Санкт-Петербургу. Это город, где я провел за-
мечательный сезон и который полюбил на всю 
жизнь, хотя работал не в «Спартаке». Эта команда 
за последнее время очень выросла и, что особен-
но радует тренерский штаб сборной, она делает 
ставку на молодых российских игроков. Впер-
вые за последние годы в национальной команде 
на Евробаскете играл представитель «Спартака». 
Да и Никита Курбанов многим обязан питерско-
му клубу. Получая игровую практику и возмож-
ность брать на себя ответственность в решающие 
моменты игры, баскетболисты растут. Это очень 

хорошо и для самих ребят, и для национальной 
сборной. Желаю «Спартаку» успехов в предстоя-
щем сезоне. Тем более что моему клубу не при-
дется против него играть. 

В-<1=" БЫЧКОВ, 
#�0�"7890E$ /-"�<1="  БК «Х-><-»:

- Отрадно, что усилиями многих людей воз-
рождается питерский «Спартак». Нельзя терять 
бренды, по которым долгое время судили об от-
ечественном баскетболе. Питерский клуб вписал 
ярчайшие страницы в историю советского, а за-
тем российского баскетбола. Выскажу мнение, ко-
торое, убежден, разделяют все причастные к на-
шей игре люди: чем сильнее «Спартак», тем силь-
нее лига. Да и Санкт-Петербург заслужил того, 
чтобы иметь сильную команду. Лучшим показа-
телем интереса к баскетболу является посещае-
мость игр. Прекрасно помню совсем еще недав-
ние времена, когда в громадном «Юбилейном» 
была пугающая тишина. Сейчас на полуфиналь-
ном матче плей-офф между «Спартаком» и «Хим-
ками» трибуны были заполнены практически до 
отказа. Хочу пожелать руководителям питерского 
клуба и его болельщикам одного: движение впе-
ред должно продолжаться. Питер должен иметь 
команду, достойную великого города. А уж как 
мы сыграем на площадке, это уже другой вопрос. 
Для нас тоже важно играть с сильным и мотиви-
рованным соперником, а посему желаем спарта-
ковцам успехов.

Сергей ПАНОВ, 
заслуженный мастер спорта, 

экс-спартаковец:
- Сложно сегодня оценить перспективы 

«Спартака» в новом сезоне. По всем ощущениям, 
команда не должна останавливаться на достиг-
нутом в прошлом сезоне. Пришел тренер, имею-
щий хорошую репутацию в баскетбольном мире. 
Очень важно, насколько он сумеет адаптировать-
ся к питерской баскетбольной тусовке, которая 
играет очень важную роль в формировании об-
щественного мнения. 

Даже Евгению Юрьевичу Пашутину, который 
был своим в доску, в этом плане было тяжело. От 
него требовали не просто побед, а побед в кон-
драшинском стиле. Хотелось бы, чтобы Александр 
Трифунович получил необходимую поддержку от 
ленинградских баскетбольных могикан. 

У сербского специалиста репутация тренера, 
который может потребовать жесткой дисципли-
ны и наладить игру в защите. Это два краеуголь-
ных камня успеха в современном баскетболе. В 
составе «Спартака» нет ярких звезд, и за счет на-
лаженной командной игры питерцы могут рас-
считывать на успех. Думаю, что в нынешнем се-
зоне команда должна ставить перед собой цель 
завоевать медали чемпионата страны и выйти в 
«Финал восьми» Кубка Европы, чего искренне ей 
желаю.

СПОРТИВНОГО СЧАСТЬЯ - КОМАНДЕ
 И ПОЛНЫХ ТРИБУН - «ЮБИЛЕЙНОМУ»

- Какие впечатления остались у вас от пер-
вого в карьере Евробаскета?

- Не скажу, что был поражен уровнем пока-
занного здесь ведущими командами баскетбо-
ла. Как мне кажется, в России он ничуть не ниже, 
если судить по играм «Спартака» с ЦСКА, «Хим-
ками» или «Динамо». Конечно, играть за нацио-
нальную команду намного сложнее, чем за клуб. 
Ведь любой спортсмен мечтает играть за сбор-
ную своей страны. 

- Именно этот груз ответственности не 
позволил сборной России выполнить постав-
ленную задачу-минимум и завоевать путевку 
на ЧМ-2010?

- Скорее, не хватило опыта и еще взаимопо-
нимания в каких-то моментах. Все-таки в таком 
составе команда собралась в первый раз, и мно-
гому пришлось учиться уже по ходу турнира. 

- В заключительном и ничего не решавшем 
матче Евробаскета против сборной Турции вы 
вышли в стартовой пятерке на позиции тре-
тьего номера, и в этом амплуа чувствовали 
себя достаточно уверенно…

- Просто нам уже нечего было терять и ре-
шили попробовать такой вариант. Играли про-
тив турецкой команды раскованно, смело бро-
сали с любых дистанций. Не могу сказать, что та-
кой вариант пятерки был чистой импровизаци-
ей. На тренировках мы наигрывали разные со-
четания. 

- Можно ли было в игре с хорватами не от-
вечать на провокацию со стороны Марко По-
повича?

- А я и не отвечал. Все прекрасно знают, что 
Попович – известный провокатор и талантли-

вый актер. Не знаю, как это выглядело со сто-
роны, но я в том злополучном эпизоде даже не 
коснулся соперника. Может быть, арбитр уви-
дел только то, как Марко картинно отлетел на 
пять метров и не заметил начала эпизода. Мне 
кажется, что судья, наказавший меня техниче-
ским, и сам это понял, когда вскоре определил 
такое же наказание Поповичу. Обидно, что по-
сле публикаций в прессе меня сделали чуть ли 
не главным виновником поражения в судьбо-
носном для команды матче. 

- Ни капитан сборной Сергей Моня сразу же 
после завершения встречи, ни главный тренер 
Дэвид Блатт ни в чем вас не упрекали…

- Поверьте, было бы не так обидно, если бы я 
действительно хотел отомстить Поповичу и от-
ветить на его провокацию. К сожалению, уже ни-
чего не вернуть. Да и на скамейке чувствовал 
себя не слишком комфортно. Ведь Блатт после 
этого эпизода так и не выпустил меня на площад-
ку в матче с хорватами. Правда, уже в следующей 
встрече вышел в стартовой пятерке. 

- Рассчитываете ли вы закрепиться в наци-
ональной сборной всерьез и надолго?

- Я готов по первому зову приехать в нацио-
нальную сборную и играть за нее на любом тур-
нире. Конечно, нужно доказывать право надеть 
майку сборной России на каждой тренировке и 
в каждой игре за клуб. 

- Не расстроились, что вместо отпуска 
провели время на сборах и соревнованиях?

- Да отдохнул достаточно, полтора месяца. 
Две недели до первого втягивающего сбора на-
циональной команды и еще месяц после. Я ведь 
практически каждое лето проводил в различ-

ных сборных: юниорских, молодежной, студен-
ческой. Да и в национальную команду на сборы 
уже в третий раз получил приглашение. Попал в 
состав, правда, впервые. Хотя, конечно, к концу 
Евробаскета усталость накопилась и уже давала 
о себе знать. 

- Судя по броску в стиле НБА (в матче со 
сборной Турции с сиреной об окончании первой 
четверти послал мяч в кольцо чуть ли не от 
средней линии), силы на две недели вы распре-
делили грамотно…

- Да повезло мне, что греха таить! Такие бро-
ски невозможно отработать на тренировках. Чи-
сто интуитивно выпускаешь мяч в надежде, что 
он попадет в корзину. 

- Сразу после завершения Евробаскета вы 
возвращаетесь в «Спартак». Сложно будет 
влиться в команду после довольно продолжи-
тельного отсутствия?

- За время, проведенное в сборной, я даже со-
скучился по ребятам из «Спартака». Вниматель-
но следил за контрольными играми команды. 
Знаю, что практически все спарринги выиграли. 
Теперь мне придется всерьез бороться за место 
в составе клуба. Надеюсь, что получится. 

- В прошлом сезоне «Спартак» дошел до по-
луфинала плей-офф. Что ждет его в нынеш-
нем?

- Не люблю делать прогнозы и строить планы. 
Естественно, после занятого четвертого места 
опускать планку требований никто не станет. Ат-
мосфера в команде великолепная, в клубе дела-
ют для баскетболистов все возможное, болель-
щики ждут от нас побед. Постараемся оправдать 
ожидания!

После долгого перерыва в сборной России на круп-
ном международном турнире был представлен пи-
терский клуб. Воспитанников «Спартака» в националь-
ной команде всегда хватало. Были чемпионаты, на ко-
торых половина состава начинала карьеру в рядах 
«красно-белых». Только очень быстро перспективные 
баскетболисты перебирались в более богатые клубы. 
Сейчас картина меняется к лучшему, и спартаковец 
Алексей Зозулин на Евробаскете был далеко не послед-
ним человеком в команде Дэвида Блатта.

Защитник «красно-белых» - о выступлении на чемпионате Европы  и перспективах родного клуба в Суперлиге

ПОСТАРАЮСЬ В КАЖДОМ МАТЧЕ ЗА «СПАРТАК» 
ДОКАЗЫВАТЬ, ЧТО В СБОРНУЮ БЫЛ ВЫЗВАН НЕ ЗРЯ
Алексей ЗОЗУЛИН 

Мнения специалистов. На старте сезона

Наши люди - на Евробаскете-2009

Андрей ВАТУТИН, 
президент ПБК ЦСКА:

- «Спартак» выгодно отличает сегодня от осталь-
ных российских клубов то обстоятельство, что пи-
терцы начали строительство собственного чисто 
баскетбольного дворца спорта. По-хорошему зави-
дую спартаковцам, у которых появится современ-
ный баскетбольный дом. Это так же важно, как и до-
стижение спортивных результатов. То, что в Питере 
одновременно решают две задачи, заслуживает ува-
жения. Хочется, чтобы амбициозный проект строи-
тельства дворца спорта был реализован в кратчай-
шие сроки. 

У ЦСКА хорошие отношения со всеми россий-
скими командами. Это принципиальный момент. 
С Питером же нас, можно сказать, связывают род-
ственные узы. Ведь в прошлом году именно в «Спар-
таке» начал самостоятельную тренерскую карьеру 
Евгений Пашутин, который теперь вернулся в наш 
клуб, а отданный в аренду Никита Курбанов вырос в 
Питере до игрока национальной сборной. 

Искренне жалею, что наша команда в этом году 
не сможет принять участия в «Кубке Владимира Кон-
драшина и Александра Белова». Чисто физически не 
сможет: из-за Евробаскета команда впервые собе-
рется на тренировку в полном составе в день, когда 
в Питере стартует традиционный турнир. ЦСКА мно-
го сделал для того, чтобы придать «Кубку Владими-
ра Кондрашина и Александра Белова» новый статус 
и сделать соревнования традиционными. Хочу по-
желать, чтобы организаторы и в этом году не сни-
жали его планку. 

Играть со «Спартаком» в предстоящем сезоне бу-
дет непросто. В минувшем Питер остановился в шаге 
от медалей, и наверняка не захочет снижать амби-
ции. Наши команды схожи тем, что у них новый тре-
нер и много новых игроков. Посмотрим, к чему все 
это приведет. Пока ни один российский клуб не мо-
жет с уверенностью обозначить планку своих притя-
заний, не зная возможностей набранного состава. В 
одном убежден: в Питере в этом сезоне ни одной из 
команд победа просто не дастся. 

Гимн баскетбольного клуба 
«Спартак» Санкт-Петербург

Играешь в баскетбол,
На баскетбол пришел,
На честный бой
Интригам вопреки.
Мы питерский «Спартак»
Поддержим вместе так,
Что «Лейкерс» и «Чикаго» 
Победим.
Будь первым на щите
И точным на кольце,
В концовках будь уверенным, 
Тогда узнают в Эн Би Эй
Игру наших парней.
Зажжется в Питере
Твоя звезда.
Пусть славят ЦСКА,
Мы бились с ним всегда.
Кондрашин и Белов
Несут наш флаг.
За питерский «Спартак»,
В огне своих атак.
Не предавайте Питер никогда.
Играем мы борясь,
Ошибок не боясь.
Не стыдно за игру
Тебе и мне.
В московской вышине,
В казанской тишине,
И в еврокубках в яростной борьбе.
И в еврокубках в яростной борьбе.
Играешь в баскетбол.
На баскетбол пришел,
На честный бой
Интригам вопреки.
Мы питерский «Спартак»
Поддержим вместе так,
Что «Лейкерс» и «Чикаго» 
Победим.
Автор - Андрей СТРУКОВ.
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6. Александр ДЕДУШКИН,
центровой
(208 см, 12.08.1981, Россия)

Родным городом для центрового «Спарта-
ка» является Ростов-на-Дону. Но у себя на родине 
Александр во время сезона успевал быть только 
во время игр с «Локомотивом». 28-летний баскет-
болист играл в подмосковных «Химках», пермском 
«Урал-Грейте», сургутском «Университете», кипр-
ском АЕЛ. В июне 2008 года Александр заключил 
контракт с «красно-белыми». Сторонник силового 
стиля игры Дедушкин не жалеет себя на площад-
ке и борется за каждый мяч, несмотря на получае-
мые травмы и повреждения. Последний матч регу-
лярного чемпионата-2008/2009 – с «Триумфом» по-
истине стал бенефисом Александра, а его самоот-
верженная игра с рассеченной бровью в памятном 
четвертьфинальном матче с «Динамо» во многом 
способствовала выходу «Спартака» в полуфинал.

8. Роман ЛЕВТЕР,
форвард
(209 см, 24.04.1984, Россия)

Родился в Краснодаре, там 
же начал играть в баскетбол. В по-
служном списке Левтера – «Красно-
дар», «Кубань-Локомотив», «Химки», 
«Спартак-Приморье», «Урал-Грейт». 
С сентября прошлого года он игрок 
«Спартака». По мнению специалистов, 
Роман обладает прекрасными данны-
ми, у него есть рост, прыгучесть, бро-
сок. Именно его фирменные броски 
из-за дуги помогли «красно-белым» 
одержать победу в первом матче се-
рии за 3-е место с УНИКСом. Не вы-
ходивший до этого на площадку не-
сколько матчей Роман уверенно взял 
нить игры в свои руки и к удивлению 
многих показал отличную игру. 

11. Захар ПАШУТИН,
защитник (196 см, 03.05.1974, Россия)

Самый титулованный баскетболист нынешне-
го «Спартака» родился в Сочи и начал занимать-
ся баскетболом в столице будущей зимней Олим-
пиады, следуя по стопам брата, известного игрока 
1990-2000-х гг., бывшего тренера «Спартака» Евге-
ния Пашутина. В юности переехал в Северную сто-
лицу и по праву может считаться воспитанником 
ленинградского, петербургского баскетбола. Ны-
нешняя команда Захара была для него и самой пер-
вой в карьере. Пашутин был в числе тех, кто под ру-
ководством Владимира Кондрашина выиграл чем-
пионат СНГ в 1992-м. Далее в биографии защитни-
ка были саратовский «Автодор», турецкая «Карсия-
ка», французский АСВЕЛ, «Урал-Грейт» и ЦСКА. В те-
чение нескольких лет Захар был капитаном армей-
цев, выиг рал с ними чемпионат России и Евролигу, 
а в составе сборной России стал чемпионом Европы 
и призером чемпионата мира.

14. Алексей ЗОЗУЛИН,
защитник (199 см, 14.01.1983, Россия)

Родился в Алма-Ате и на первый взгляд был 
«просто обречен» стать баскетболистом. Отец 
Алексея – известный российский тренер Сер-
гей Зозулин, ныне возглавляющий команду Су-
перлиги из Самары «Красные крылья». Зозулин-
младший постигал баскетбольную науку в УНИК-
Се, «Сибирьтелекоме» и «Урал-Грейте», стал сере-
бряным и бронзовым призером чемпионата Рос-
сии, завоевал серебро на Универсиаде. Совсем не-
давно Алексей дебютировал во взрослой нацио-
нальной сборной, став единственным представи-
телем «Спартака» на чемпионате Европы. Игра 14 
номера «красно-белых» оставила очень благопри-
ятное впечатление, и, надеемся, Алексей и далее 
проявит себя в составе национальной команды. 
Не зря его фирменные данки, эффектные проры-
вы и «трехи» уже так полюбились болельщикам в 
«Юбилейном». 

15. Павел АНТИПОВ,
форвард
(202 см, 19.09.1991, Россия)

Родился в Казани и вехи детского 
баскетбола прошел именно там, пред-
почтя этот вид спорта волейболу. Играя 
в юношеской команде УНИКСа, конечно 
же, посещал матчи основной команды, в 
составе которой были нынешние звез-
ды «Спартака» Антон Юдин, Егор Меще-
ряков, Алексей Зозулин. Переезд Павла 
из Самары в Петербург с восторгом при-
няла его мама. Капитан «красно-белых» 
Юдин является ее любимым игроком. 
На прошлой неделе новичок «Спарта-
ка» принял участие в Матче всех звезд 
юношеского чемпионата Европы, где 
был единственным игроком из России. 

20. Антон ЮДИН,
защитник (198 см, 16.08.1972, Россия)

Родился в Волгограде. В этом 
городе на Волге несколько сезонов 
играл за «Аквариус». Далее были 
ЦСКА, тульский «Арсенал», УНИКС. 
Антон – самый опытный игрок «Спар-
така», здесь он уже четвертый сезон, 
является капитаном и по-настоящему 
лидером команды. Всем известны 
снайперские способности Юдина, 
он отлично бросает из-за дуги, и его 
хладнокровие, спокойствие и собран-
ность в труднейшие минуты матча. 
Иногда уже само присутствие капита-
на на площадке вселяет уверенность 
в игроков. С недавних пор Антон про-
явил себя и как отличный рассказ-
чик историй, благодаря его постам 
в именном блоге можно еще полнее 
узнать жизнь «Спартака» и даже про-
чувствовать ее.

23. Леванс ФИЛДС,
защитник
(178 см, 14.06.1987, США)

Родился в Нью-Йорке. Уроженец Брукли-
на, Филдс играл за команду колледжа Ксавери-
ан, а затем 4 года выступал в команде студен-
ческой лиги НСАА «Питтсбург Пантерз» и был 
одним из лидеров команды. Леванс трижды 
был кандидатом на получение звания лучше-
го ра зыгрывающего НСАА -  Bob Cousy Award, а 
нынешней весной его фото поместили на обло-
жку главного спортивного издания США Sports 
Illustrated. «Питтсбург» тогда вошел в чис-
ло 16 лучших команд НСАА – «Sweet Sixteen». 
Любимый спортсмен нового разыгрывающе-
го «Спартака» Аллен Айверсон, а пример для 
подражания – мама, потому что «она рядом с 
первого дня». В США Филдсу дали прозвище 
Генерал.

24. Евгений КОЛЕСНИКОВ,
защитник
(195 см, 26.12.1985, Россия)

Еще один новичок «Спартака» родился в ка-
захстанском Джамбуле и там же вслед за старшим 
братом стал играть в баскетбол. После Джамбула 
Евгений тренировался в Алма-Ате, а затем вместе 
с родителями переехал в Москву. На просмотре в 
ЦСКА он стал одним из тех, кого выбрали в юно-
шескую команду из большого числа претенден-
тов. Далее – золото молодежного чемпионата Ев-
ропы, на котором он был капитаном российской 
сборной, и выступления «ЦСК ВВС», «Урал-Грейт» и 
«Спартак-Приморье». Последние полтора года Ко-
лесников играл в известном по советским време-
нам латвийском клубе ВЭФ, где показал очень хо-
рошую результативность в чемпионате страны и в 
Балтийской Лиге. 

25. Шеррод ФОРД,
центровой
(206 см, 09.09.1982, США)

Родился в американском Сьютлен-
де. «Спартак» подписал контракт с Фор-
дом лишь неделю назад. В 18 лет Шер-
род играл за команду военной акаде-
мии Харгрейв, а через год перешел в ко-
манду НСАА «Клемсон Тайгерз», за кото-
рую выступал 4 года и в течение двух лет 
становился лучшим игроком коллекти-
ва по набранным очкам и подборам. Да-
лее были 3 игры в НБА за «Финикс Санз», 
Лига развития НБА и переезд в Европу. В 
2006-2007-м Форд проявлял себя в не-
мецкой «Альбе», потом в итальянском 
«Монтегранаро». Прошлый сезон нови-
чок «Спартака» также выступал в Италии, 
в клубе «Виртус», в составе которого стал 
победителем Кубка Вызова.

32. Кирилл КУЗНЕЦОВ,
защитник
(187 см, 17.04.1990, Россия)

Представитель Ленинград-
ской области выступает в столь 
нужном в России амплуа разы-
грывающего. Прошлый год Ки-
рилл играл в молодежной ко-
манде «Спартака», где был одним 
из лидеров, принимал участие в 
тренировках основной коман-
ды и иногда попадал в заявку на 
домашние игры «основы». В ны-
нешнем сезоне Кузнецов провел 
с командой Трифуновича сборы в 
Финляндии и Италии. Теперь все 
в его руках, и только от него за-
висит, будет ли он играть в основ-
ной команде «Спартака». 

55. Егор МЕЩЕРЯКОВ,
форвард
(205 см, 09.10.1976, Белоруссия)

Родился в Минске и является 
одним из лучших баскетболистов 
Беларуси. Один из лидеров наци-
ональной команды и «Спартака». 
По результатам опроса посетите-
лей клубного сайта признан луч-
шим баскетболистом «Спартака» в 
минувшем сезоне. Обладает хоро-
шим броском со средней и даль-
ней дистанции. Бессменный игрок 
стартовой пятерки «красно-белых». 
До Петербурга Егор поиграл в сту-
денческом баскетболе в США, в 
клубах Италии, Греции, Украины и в 
российском УНИКСе. Поэтому кро-
ме русского, конечно, говорит на 
английском и итальянском языках.

91. Милован РАКОВИЧ,
форвард
(208 см, 19.02.1985, Сербия)

Родился в сербском Ужице. Гроз-
ный на вид Милован является любим-
цем петербургской публики. В «Спар-
таке» он уже третий сезон, до этого 
играл у себя на родине, где и учился 
играть в баскетбол, даже когда Бел-
град бомбили. Всегда горит желани-
ем играть и очень переживает из-за 
своих ошибок. Несмотря на свои га-
бариты, очень быстрый, прыгучий и 
подвижный игрок, опасный для со-
перников в атаке. Милован хорошо 
понимает русский язык и говорит на 
нем очень чисто. Правда, часто пока 
предпочитает отвечать на англий-
ском, стесняясь показывать свое зна-
ние языка.

Валерий 
ЗАРУЧЕВСКИЙ,
массажист
(17.03.1974)

Подлинный 
энтузиаст баскет-
бола. Работает в 
«Спартаке» с лета 
2008 года. Его 
массаж – обяза-
тельная состав-
ляющая для не-
которых игроков 
после трениров-
ки и игры.

Александар 
ТРИФУНОВИЧ,
главный тренер
(30.05.1967)

42-летний сербский спе-
циалист возглавил «Спартак» 
в июле 2009 года. Свою тре-
нерскую карьеру Трифуно-
вич начинал в родной бел-
градской «Црвене Звезде». 
Затем работал в «Летувос Ри-
тас», который вывел в фи-
нал Кубка УЛЕБ и с которым 
достиг «Топ-16» Евролиги. В 
прошлом сезоне Алексан-
дар тренировал греческий 
«Паниониос». 

Сергей УШАКОВ,
врач
(27.01.1976)

Кандидат ме-
дицинских наук. 
Доктор «Спар-
така» постоян-
но изу чает новые 
достижения и ме-
тодики спортив-
ной медицины.  
Отличное владе-
ние английским 
языком позволя-
ет врачу команды 
напрямую услы-
шать о всех чаяни-
ях игроков в обла-
сти здоровья. 

Андрей 
КОЗЛОВ,
массажист
(02.06.1974)

Работает 
в команде не-
сколько лет. 
Его замеча-
тельным ру-
кам обязаны 
своим восста-
нов лением 
многие игро-
ки «Спарта-
ка».

Милан КОТАРАЦ,
тренер
(24.10.1975)

Котарац несколько
лет работал в России, 
был помощником Ацо 
Петровича в УНИКСе и 
«Локомотиве» и очень 
хорошо говорит по-
русски. В «Спартаке» 
Милан индивидуально 
работает с игроками на 
тренировках, а во время 
сезона будет занимать-
ся анализом игр сопер-
ников.

Сергей ГРИШАЕВ,
тренер

(12.11.1961)
Бывший цен-

тровой «Спарта-
ка» сейчас рабо-
тает в тренерском 
штабе клуба. В 
прошлом сезоне 
он помогал Евге-
нию Пашутину, в 
этом – работает 
с Александром 
Трифуновичем. 

Калью КОРСТИН,
тренер по ОФП
(16.05.1955)

Отец знаменитой 
бас кетболистки Илоны
Корстин отвечает в 
«Спар  таке» за общефи-
зическую подготовку. 
Ранее Калью Дональдо-
вич работал в ЦСКА, «Ди-
намо», «ЦСК ВВС». В тре-
нерском штабе «Спарта-
ка» с лета 2009 года.

9. Василий ЗАВОРУЕВ,
защитник (196 см, 13.01.1987, Россия)

Родился в Москве и воспитывался в зна-
менитой школе «Тринта». В 2005 году в соста-
ве сборной России стал чемпионом Европы 
среди молодежных команд. Несколько лет на-
зад Заворуев был признан одним из самых та-
лантливых юных баскетболистов России и уже 
в 17 лет сыграл ряд матчей в основной коман-
де ЦСКА. За отличные дальние броски Василия 
прозвали «Золотая рука России», и в 2008 году 
он выиграл конкурс трехочковых бросков на 
Матче всех звезд ФИБА. После ЦСКА Завору-
ев играл в тольяттинском «Стандарте», укра-
инском «Киеве», кипрском АЕЛе. С июля 2008 
года он – игрок «Спартака». Руководство клуба 
надеется, что в этом сезоне Василий раскроет 
весь свой потенциал и станет одним из лиде-
ров команды. Предсезонные матчи показали, 
что все предпосылки для этого есть.

Алексей КАРВАНЕН,
Спортивный 
директор
(23.05.1974)

Бывший игрок 
«Спартака», выступав-
ший также в европей-
ских чемпионатах, от-
вечает за подбор игро-
ков и всю спортив-
ную политику клуба. 
На посту спортивного 
директора с мая 2008 
года.
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Завершившийся в воскресенье Ев-
робаскет-2009 президент ФИБА-Европа 
Нар Занолин назвал лучшим в истории. 
Кроме захватывающих матчей с участи-
ем лучших баскетболистов Старого Све-
та зрителям была предложена новинка: 
«Матч звезд» юниорского чемпионата Ев-
ропы. В этом турнире, где играли 17-лет-
ние парни, сборная России под руковод-
ством Михаила Соловьева и Сергея Хреб-
това заняла 6-е место. Из нашей команды 
для участия в «Матче звезд» организато-
ры пригласили форварда Павла Антипо-
ва, который нынешним летом подписал 
трехгодичный контракт со «Спартаком». 

«Матч звезд» в Катовице проходил 
накануне дня рождения Павла, а посему 
первый вопрос корреспондента «Спорт 
уик-энда» напрашивался. 

- Где вы будете отмечать 18-летие?
- В самолете и аэропорту. Весь день уй-

дет на дорогу из Катовице в Санкт-Петербург. 
Я прилетел в Польшу прямо со сборов «Спар-
така» в Италии, но возвращаться туда уже не 
было смысла. 

- Стоил ли «Матч звезд» жертв в 
виде отказа от праздничного стола и 
поздравлений друзей?

- Сам матч того, может быть, и стоил, но 
по ходу игры я получил небольшую травму. 
Не знаю, на какой срок она выбила меня из 
подготовки к чемпионату России. 

- Обычно подобные матчи представ-
ляют собой шоу, и не о каких травмах и 
речи быть не может…

- Мы же все-таки не звезды НБА. Здесь 
все хотели проявить себя, показать все, что 
умеем. Настрой был, как на решающие игры 
чемпионата Европы. 

- Уезжая на «Матч звезд», вы говори-
ли, что не представляете, как проходят 
такие игры…

- Да я и сейчас, после завершения игры, 
толком не смогу даже для себя сформулиро-
вать ответ на этот вопрос. Собрали лучших 
ребят из юниорских сборных, которые с ли-
ста не могут понять друг друга. Зато желания 
хоть отбавляй! 

- Участвовавший в «Матче звезд» НБА 
Андрей Кириленко рассказывал, что саму 
игру сопровождает множество меропри-
ятий для молодых баскетболистов, где 
учат даже умению давать интервью и от-
казывать в просьбах дать в долг денег…

- До НБА юниорскому «Матчу звезд», 
конечно, далеко. Никаких мероприятий не 

было. Только две легкие тренировки, да еще 
посмотрели четвертьфиналы Евробаскета. 

- По какому принципу команды делили 
на «белых» и «синих»?

- Никто об этом мне не рассказывал. Про-
сто подошли и сказали, что буду играть за 
«синих» под 11-м номером. Я не знал никого 
из своих партнеров. Нет, конечно, играл про-
тив многих из них на Евробаскете, но на этом 
наше общение и завершалось. 

- После первых тренировок Алексан-
дра Трифуновича вы сказали, что нужно 
в срочном порядке совершенствовать 
свой английский. Указания тренера «си-
них» Дамиана Дженнингса понимали?

- Он настолько подробно и медленно все 
объяснял, что никаких проблем не возникло. 
Да еще и на планшете для наглядности все 
комбинации рисовал. 

- В качестве руководителя тренер-
ского корпуса двух команд был заявлен из-
вестный сербский специалист Светислав 
Пешич. С ним как-нибудь пересекались?

- Пешич работал с нами на тренировках, 
давал полезные советы. Разъяснял азы ба-
скетбола. Непосредственно с командой ра-
ботали валлийский тренер Дженнингс и его 
ассистент из Бельгии Свен ван Камп. 

- Участие в «Матче звезд» сильно от-
влекло от подготовки к сезону в составе 
«Спартака»?

- С учетом полученной травмы аукнет-
ся мне командировка в Катовице. Сейчас как 
раз решающий этап подготовки к сезону. 

- Успели почувствовать атмосферу 
Евробаскета-2009?

- Конечно, смотреть вживую за игрой По 
Газоля и Тони Паркера это совсем не то, что 
по телевизору. Даже со многими игроками 
российской сборной я впервые пообщался 
именно здесь. 

- У нашей национальной команды и у 
сборной U-18 много общего: и вы, и взрос-
лые доводили практически все игры чем-
пионата Европы до напряженных концо-
вок…

- Видимо, у всех русских есть традиция: 
сначала создать трудности, а затем их прео-
долевать. Мы ехали на чемпионат Европы в 
Италию за победой, но не сумели подняться 
выше 6-го места. 

- Тренеры вашей юношеской коман-
ды в бытность игроками выступали за 
питерские клубы. Часом, не они посове-
товали перебраться из Самары в Санкт-
Петербург?

- Тренеры юношеской сборной не реко-
мендовали какой-то конкретный клуб. Про-
сто посоветовали обращать внимание на то, 
кто тренирует команду, какая в ней обста-
новка. Решение же я принимал сам. 

- Просто удивительно, что воспи-
танник казанского баскетбола сначала 
уезжает из родного города, где есть силь-
ный клуб, в Самару, а затем перебирает-
ся в Питер…

- Как-то не проявил ко мне интереса ка-
занский УНИКС, а из Питера было конкрет-
ное предложение. В Самару же я перебрался 
потому, что там сильный клуб ДЮБЛ. Там хо-
рошая школа, и с юношами работают очень 
профессионально. 

- Родители отпустили из дому без во-
просов?

- Конечно. Они понимают, что чем рань-
ше я пройду этот этап, тем успешнее будет 
профессиональная карьера. 

- Говорят, что первое впечатление о 
команде самое верное. Как вас встрети-
ли в «Спартаке»?

- Просто замечательно. Все подсказыва-
ют, что нужно делать на площадке, и даже с 
ветеранами Антоном Юдиным и Захаром Па-
шутиным без труда нахожу общий язык. 

- Спортивный директор клуба Алек-
сей Карванен считает вас перспектив-
ным третьим номером, а вы себя позици-
онируете в каком амплуа?

- Если бы смог прибавить в массе и росте, 
с удовольствием играл бы тяжелого форвар-
да. Хотя со скоростными качествами, вроде 
бы, все нормально, а это главное для третье-
го номера. 

- Можно ли сказать, что вы играете в 
манере Никиты Курбанова, который в про-
шлом сезоне прикрывал обе эти позиции, а 
после завершения чемпионата в «Спарта-
ке» попал в национальную сборную?

- Пожалуй, можно. Я тоже мечтаю о на-
циональных командах, хотя по манере игры 
больше нравится Сергей Моня.

В следующем году 
исполнится 35 лет по-
беды ленинградского 
«Спар така» в чемпио-
нате СССР. В 1975 году 
«красно-белые» под ру-
ководством выдающе-
гося тренера Владимира 
Кондрашина после пяти 
кряду серебряных сезо-
нов прервали многолет-
нюю гегемонию ЦСКА и 
завоевали золотые ме-
дали. 

Судьба титула ре-
шалась, как в самом за-
хватывающем детекти-
ве, на последних секун-
дах поединка между 
двумя главными пре-
тендентами на чемпи-
онство – «Спартаком» 
и ЦСКА. О драматиче-
ских мгновениях леген-
дарного матча, кото-
рый состоялся 31 мар-
та в переполненном 
«Юбилейном», вспоми-
нает автор «золотого» 
броска Сергей Кузне-
цов, установивший за 
семь секунд до финаль-
ной сирены победный 
для ленинградцев ре-
зультат - 78:77.

Из летописи побед «Спартака»

У НАС БЫЛ ВЕЛИКИЙ ТРЕНЕР И ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ КОМАНДА…
Вспоминает Сергей КУЗНЕЦОВ, автор «золотого» броска в решающей игре 
чемпионата СССР-1975 с ЦСКА, в котором ленинградцы завоевали золотые медали

- Всю первую половину 70-х 
«Спартак» вел упорнейшую 
битву с ЦСКА за золотые ме-
дали. И всякий раз ленинград-
цам не хватало какой-то ма-
лости для победы. Но какой 
именно – что скажете с высо-
ты прожитых лет?

- Да, наверное, только удачи. 
В итоговой таблице чемпионата 
мы шли всегда плотно, отставая 
от главного конкурента на одно-
два очка. Пять лет кряду – вторые, 
и золото - на расстоянии протя-
нутой руки. Был сезон - в 1971 
году, когда «Спартак» и ЦСКА фи-
нишировали с равным количе-
ством побед, и на нейтральном 
поле в Тбилиси состоялась пере-
игровка за чемпионский титул. 
Все решил один бросок… Да, на-
верное, только удачи недостава-
ло. Ведь на ту игру в Тбилиси Вла-
димир Петрович Кондрашин за-
был, как я потом читал, взять но-
ски, в которых выигрывал (сме-
ется). Нам, конечно, он об этом 
ничего не сказал. Но если серьез-
но, то там, в Тбилиси, команда по-
няла, что может играть с ЦСКА на 
равных. И не только играть, но и 
побеждать.

- И вот настал тот сезон, 
когда «Спартак» вписал свое 
имя в летопись отечествен-

ного баскетбола золотой 
строкой. Что всплывает в па-
мяти при этих словах?

- Знаете, мы играли как всег-
да, вновь шли практически вро-
вень с армейцами. Плей-офф 
тогда не было, все решалось 
в двухкруговом турнире, и ка-
лендарь был сверстан так, что 
заключительные матчи чемпи-
оната мы играли на своей пло-
щадке. Нужна была только по-
беда… А в памяти – под завяз-
ку забитые 10-тысячные трибу-
ны «Юбилейного» и мысль, что 
или сейчас, или никогда. И, ко-
нечно, Кондрашин. Он волно-
вался страшно, но виду старал-
ся не подавать. На предматче-
вой установке Петрович уже не 
говорил о каких-то схемах, не 
растолковывал комбинации, ко-
торые мы знали назубок. Он ска-
зал, что Ленинград ждет побе-
ды. Мы вышли на паркет «Юби-
лейного» с отчаянной решимо-
стью взять то, что принадлежит 
нам по праву.  

- Игра, однако, пошла со-
всем не так, как ждали того 
трибуны…

- И мы сами не ожидали, 
что к перерыву армейцы пове-
дут с перевесом в 17 очков. Что 
тут скажешь? Армейцы были 
сильны. Да и с нами злую шут-
ку сыграло желание не ударить 
в грязь лицом перед своим бо-
лельщиком, который уже столь-
ко лет ждал от нас победы. На 
Кондрашина было страшно смо-
треть – ведь если судить по сче-
ту, дело-то шло к разгрому. Я уже 

сейчас не припомню, о чем кон-
кретно шла речь в раздевалке. 
Все как в тумане…

Решили играть так, словно 
не было этой ужасной первой 
половины матча, забыли ее и на-
чали с чистого лица. Понемно-
гу перевес армейцев таял - они, 
похоже, не сомневались, что уже 
сломали нас и чемпионы,  а по-
тому нашу погоню не восприни-
мали поначалу всерьез. Мы же 
вели свою игру – кондрашин-
скую, с плотной защитой, наби-
рали очки и не позволяли сопер-
нику вольготно чувствовать себя 
под нашим щитом. 

«Юбилейный» вел нас к по-
беде, в какой-то момент ЦСКА 
понял, что игра уплывает из рук, 
попытался перехватить ини-
циативу, однако было поздно! 
«Спартак» поймал кураж, ребя-
та бились так, что даже сейчас 
не могу подобрать подходящих 
слов, чтобы описать, что твори-
лось тогда на площадке. 

- Дрогнула команда Го-
мельского?

- Об этом спросите у игро-
ков ЦСКА. Главное, что не дрог-
нули мы. И к последней минуте 
матча стало ясно, что, как и че-
тыре года назад в Тбилиси, исход 
матча и битвы за золотые медали 
может решить один бросок.

- Ваш бросок…
- То, что судьба, логика игры 

и партнеры выведут на бросок 
именно меня, никто тогда не 
знал. Кроме, наверное, самого 
Владимира Петровича. За семь 
секунд до финальной сирены 

мы уступали всего одно очко – 
76:77. Игра была остановлена, 
наш тренер взял минуту на раз-
мышление… 

Был Петрович непревзой-
денным мастером ведения игры. 
С помощью замен буквально пе-
реворачивал ход матча, и в этом 
искусстве не было ему равных. 
Профессор баскетбола. А еще 
никогда не проигрывал концо-
вок. Напротив, именно в них, на 
последних секундах, вырывал 
победу. Вспомните хотя бы фи-
нал мюнхенской Олимпиады, ког-
да Саша Белов отправил в нока-
ут сборную США. За три секунды. 
А сейчас у нас было семь!

- О чем говорил Кондра-
шин?

- Сейчас уже трудно вспом-
нить, но суть была такова: как 
только вводим мяч в игру, надо 
атаковать. Не поверите, но вол-
нения не было ничуть. Это когда 
на скамейке, нервы напряжены 
до предела. В игре – все не так… 
Я получил мяч от Большакова и, 
находясь правее от кольца, бро-
сил. Никто из армейцев, похоже, 
не ждал, что рискну. Накрыть не 
успели. Дистанция, кстати, была 
метров, наверное, восемь. Сей-
час бы зачли трехочковый (сме-
ется)…

- «Юбилейный» возлико-
вал?

- Не то слово – 78:77! Но вот 
только игра не окончена еще 
была. У ЦСКА оставалось секунд 
пять. Мы применили прессинг, и 
в результате кто-то из армейцев 
вынужден был бросать с сере-
дины площадки. Но это был жест 
отчаяния. Вот так «Спартак» и 
стал чемпионом Советского Со-
юза…

«СПАРТАК1975
В. Арзамасков, А. Белов, А. Большаков, Л. Иванов, С. Кузнецов, А. Макеев, 

Ю. Павлов, М. Силантьев, В. Федоров, Ю. Штукин, В. Яковлев.
Главный тренер – В. Кондрашин.

ПОСМОТРЕЛ ГАЗОЛЯ, НО ИГРАТЬ 
ХОЧУ, КАК МОНЯ
На юниорском «Матче звезд» Старого Света Россию 
представлял новобранец питерского «Спартака»

Новичок: штрихи к портрету

Павел АНТИПОВПавел АНТИПОВ

Смена. Кто на подходе?

У РЕБЯТ ЕСТЬ БУДУЩЕЕ...
Александр ДМИТРИЕВ, главный 
тренер молодежной команды

- Главный тренер «Спартака» Александр Трифунович дважды по-
бывал на тренировках нашей команды и просмотрел практически 
всех ребят. Собрана у нас самая перспективная молодежь в основном 
1991 года рождения, и задача руководством клуба мне поставлена не 
только готовить резерв, но и максимально подвести игроков до готов-
ности к старту в главной команде, чтобы через год-два ребята могли 
помочь. Ганев и Федюшин уже ездили на сбор со «Спартаком» в Фин-
ляндию. Очень понравился сербскому специалисту игрок молодеж-
ной сборной Князюк, хороший отзыв получил разыгрывающий Тума-
нов и «большой» Фидий. Отмечу и Войтюка. Впрочем, как я уже ска-
зал, все ребята у нас талантливые. О работе тренеров молодежи часто 
так говорят: дать алмазу огранку, чтобы засверкал, как бриллиант. Так 
и есть: лучшая награда, когда наши ребята нужны главной команде.

Состав молодежной команды (фарм-клуб)
Форварды: Артемий Некрасов (1989), Роман Вербин (1989), Ни-

колай Новиков (1991), Иван Фещенко (1991), Евгений Войтюк (1991), 
Александр Князюк (1991).

Защитники: Сергей Ганев (1988), Александр Матвеев (1991), Рус-
лан Туманов (1991).

Центровые: Алимджан Федюшин (1989), Евгений Фидий (1991).

РАСТЕТ КЛАССНАЯ 
ПЕРЕДНЯЯ ЛИНИЯ...
Александр ПОЛЯКОВ,
главный тренер команды ДЮБЛ

- В прошлом сезоне мы стали серебряными призерами чемпи-
оната России. И  недавно отправили в молодежную команду шесть 
игроков, которые по возрасту уже не попадают в нашу. Среди этих 
ребят хорош Войтюк, который только из-за травмы не поехал со 
сборной своего возраста на чемпионат Европы, где наверняка стал 
бы одним из самых заметных игроков. У парня есть все данные, что-
бы со временем пробиться в основную команду. Если будет рабо-
тать.

В составе нынешних моих подопечных есть очень перспектив-
ный мальчик Артем Писарчук. Он у нас на контракте, был в сбор-
ной на Евробаскете. А еще очень сильная передняя линия - сразу 
несколько первых номеров, которых сейчас, как известно, большой 
дефицит в России. Все ребята совершенно разноплановые, отчаян-
но борются за место в составе. Но есть и проблема - со снайперами. 
В минувшем году у нас было много игроков, которые атаковали с пе-
риметра с результативностью 60-70 процентов, а в этом году ощу-
щаем нехватку таких исполнителей. Связываю это с тем, что трене-
ры старой формации в школах ушли, а новые пока не набрали темп. 
Приходится самим учить ребят и подсказывать коллегам, на чем им 
строить акценты в работе.

Состав команды ДЮБЛ
Форварды: Александр Зверев (1992), Максим Бумаков (1992), 

Валерий Алексеев (1994), Иван Андреев (1994), Давид Гойхман (1993), 
Андрей Дудорев (1993), Артем Попов (1993), Никита Сорочинский 
(1993).

Защитники: Мауку Жустен (1992), Михаил Паходня (1992), Артем 
Никуличев (1992), Иван Гуживинский (1993), Александр Малов (1992), 
Юрий Першин (1994).

Центровой - Артем Писарчук (1992).
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Турнир, организованный Фондом развития ба-
скетбола имени В. Кондрашина и А. Белова, учре-
дителями которого были Евгения Кондрашина, 
Александра Овчинникова и Игорь Оноков, вне-
сен в календарь ФИБА и с каждым годом стано-
вится все более престижным в ряду аналогичных 
не официальных соревнований в Европе. Впрочем, 
теперь мы можем с полным основанием говорить: 
и не только в Старом Свете! В этом году турнир пе-
решагнул границы континента – в Питер едет луч-
шая команда Африки. 

Церемония открытия ожидается, как всегда, 
праздничной и немножко грустной. На экране мы 
увидим Владимира Кондрашина и Александра Бе-
лова – великого тренера и выдающегося игрока, 
прославивших «Спартак» и родной город на аре-
нах «Юбилейного», олимпийского Мюнхена и мно-
гих других. Тренера, ведущего свою команду к по-
бедам. Игрока, принесшего знаменитым броском 
на последних секундах в финале Игр-1972 первое 
олимпийское золото сборной СССР. В год 80-ле-
тия В. П. Кондрашина эти кадры заставляют нас не 
только вновь вспоминать о достижениях баскет-
больной школы нашего города, но и размышлять о 
непревзойденном искусстве специалиста, под на-
чалом которого всеми гранями засверкал талант… 

В рамках турнира, который пройдет на тради-
фионной формуле, состоятся четыре матча. В пер-
вый день в полуфиналах «Спартак» встретится с 

10-кратным чемпионом Африки, УНИКС - с чемпи-
оном Италии. На следующий день победители сы-
грают в финале, проигравшие - в матче за 3-е ме-
сто.

Президент Фонда развития баскетбола им. 
В. Кондрашина и А. Белова Игорь Оноков особо 
подчеркнул, что три тысячи билетов на матчи бу-
дут бесплатно выделены учащимся спортивных 
школ, а самые маленькие могут привести с собой 
и родителей. Кстати, для детей в фойе «Юбилейно-
го» будут проводиться различные конкурсы, в том 
числе и баскетбольный. На турнир ожидаются го-
сти - знаменитые в прошлом баскетболисты Иван 
Едешко, Анатолий Мышкин, Валерий Тихоненко, 
Сергей Тараканов и другие.

Директор по административной работе БК 
«Спартак» Василий Нагорный сообщил, что ко-
манда завершила комплектование и готова к стар-
ту. Также считает и чемпион СССР-1975 в составе 
«Спартака» Сергей Кузнецов, по словам которо-
го питерцы впервые за последние годы являются 
претендентами на победу.

Календарь турнира
26 сентября, суббота: УНИКС - «Сиена» 

(16.00); церемония открытия (18.00); «Спартак» - 
Ангола (19.00).

27 сентября, воскресенье: финал турнира 
СДЮШОР (13.00); матч за 3-е место (15.00); финал 
(17.30); награждение и цермония закрытия (19.30).

ОТ «СПАРТАКА» ЖДЕМ ПОБЕДЫ
26-27 сентября в СК «Юбилейный» состоится XVI Международ-

ный турнир по баскетболу «Кубок Владимира Кондрашина и Алек-
сандра Белова». Борьбу за трофей поведут питерский «Спартак», 
казанский УНИКС, итальянская «Сиена» и сборная Анголы.

Кубок Владимира Кондрашина и Александра Белова

В чемпионате Суперлиги-2009/10 примут уча-
стие девять клубов. В связи с сокращением числа 
претендентов на титул (по финансовым причинам 
снялись с чемпионата владивостокский «Спартак-
Приморье», сургутский «Университет-Югра» и 
пермский  «Урал-Грейт») регулярный чемпионат 
в нынешнем сезоне пройдет в три круга. Пока 
утвержден календарь первых двух, в рамках кото-
рого каждый клуб, как обычно, проведет по матчу 
дома и в гостях с каждым соперником. 

В третьем круге команды, занявшие соответ-
ственно места с 1-го по 4-е и с 5-го по 8-е, будут 
разбиты уже на два квартета и встретятся раздель-
но внутри своих групп по так называемой «змей-
ке» (клуб, занявший первое место, играет со вто-
рым на своей площадке, с третьим – в гостях, с чет-
вертым – снова дома). 

Третий круг и вместе с ним регулярный чемпи-
онат завершатся до 5 мая. 

Матчи плей-офф чемпионата России пройдут с 
13 мая по 10 июня. 

Напомним, что «Спартак» выступит и в Кубке Ев-
ропы, где начнет борьбу за престижный европей-
ский трофей, минуя сито квалификации – сразу в 
групповом этапе. Календарь турнира пока еще не 
утвержден. Соперников мы узнаем в ноябре.

Первый круг: 
три стартовых матча – в гостях

Подопечных Александра Трифуновича ждет не-
простой календарь. «Спартак» стал единственной 
командой Суперлиги, которая проведет сразу три 
кряду стартовых поединка регулярного чемпио-
ната на чужих площадках. «Красно-белые» дваж-
ды отправятся в Подмосковье, где сыграют против 
«Химок» и «Триумфа», а затем питерцев ждет выезд 
в Казань. И ведь соперники, как на подбор, – сере-
бряный и бронзовый призеры минувшего сезона, 
а в промежутке меду ними – полная амбиций ко-
манда Станислава Еремина. «Ничего страшного в 
том не вижу, – отметил в этой связи спортивный 
директор «Спартака» Алексей Карванен. – Ко-
манда постарается выступить в гостях, как дома. 
Напомню, что и год назад мы стартовали по непро-
стому календарю: из пяти первых матчей четыре 
провели на выезде, а единственная домашняя игра 
была с ЦСКА. Однако справились и с таким графи-
ком, и он не помешал нам по итогам сезона войти 
в четверку лучших».

18 октября, воскресенье: «Химки» – «Спартак» 
(Санкт-Петербург), ЦСКА (Москва) – «Локомотив-
Кубань» (Краснодар).

21 октября, среда: «Красные Крылья» (Самара) 
– «Локомотив-Кубань», «Енисей» – «Триумф». 

24 октября, суббота: «Динамо» – УНИКС, «Ени-
сей» – ЦСКА. 

25 октября, воскресенье: «Триумф» – «Спар-
так», «Химки» – «Красные Крылья».

28 октября, среда: «Локомотив-Кубань» – 
«Енисей».

4 ноября, среда: УНИКС – «Спартак». 
7 ноября, суббота: «Динамо» – «Химки».
8 ноября, воскресенье: ЦСКА – «Триумф», 

«Красные Крылья» – УНИКС. 
9 ноября, понедельник: «Спартак» – 

«Локомотив-Кубань».
10 ноября, вторник: «Динамо» – «Енисей».
11 ноября, среда: «Красные Крылья» – «Три-

умф».
14 ноября, суббота: «Красные Крылья» – 

«Спартак», УНИКС – ЦСКА, «Локомотив-Кубань» – 
«Динамо», «Химки» – «Триумф».

21 ноября, суббота: «Спартак» – «Енисей», 
«Триумф» – УНИКС, «Локомотив-Кубань» – «Химки».

22 ноября, воскресенье: ЦСКА – «Красные 
Крылья».

28 ноября, суббота: «Химки» – УНИКС.
29 ноября, воскресенье: «Динамо» – ЦСКА. 
11 декабря, пятница: «Спартак» – «Динамо».
12 декабря, суббота: УНИКС – «Локомотив-

Кубань».
13 декабря, воскресенье: ЦСКА – «Химки».

19 декабря, суббота: «Красные Крылья» – 
«Енисей», «Триумф» – «Локомотив-Кубань».

22 декабря, вторник: ЦСКА – «Спартак», «Ди-
намо» – «Красные Крылья».

Второй круг: 
финиш – в «Юбилейном»

У медали, как известно, две стороны. И если на 
старте сезона «Спартаку» предстоит провести три 
матча на выезде, то на финише «красно-белых» ждет 
куда более благоприятный календарь. И вновь уни-
кальный в своем роде: подопечные Александра 
Трифуновича три из четырех заключительных матча 
второго круга сыграют в родных стенах, причем два 
кряду на финише – с «Красными Крыльями» и УНИК-
Сом. Алексей Карванен, впрочем, по-прежнему 
хладнокровно комментирует причуды календаря: 
«Что есть, то есть. Конечно, при поддержке «Юби-
лейного» наша команда куда более уверенно чув-
ствует себя на площадке и способна порой прыг-
нуть выше головы. Однако не стал бы говорить о 
каком-то преимуществе, которое может получить 
команда, проводящая короткий финишный отре-
зок на своей арене. В конце концов, у каждого кон-
курента по восемь матчей дома и в гостях. А после-
довательность их проведения не имеет решающего 
значения. Все решает качество игры».  

8 января, пятница: «Локомотив-Кубань» – 
«Красные Крылья». 

10 января, воскресенье: «Химки» – «Енисей».
16 января, суббота: «Енисей» – «Динамо».
17 января, воскресенье: «Спартак» – «Химки», 

ЦСКА – УНИКС, «Локомотив-Кубань» – «Триумф». 
20 января, среда: «Енисей» – «Красные Кры-

лья».
22 января, пятница: «Динамо» – «Локомотив-

Кубань».
23 января, суббота: «Енисей» – «Спартак». 
29 января, пятница: УНИКС – «Динамо». 
30 января, суббота: «Триумф» – ЦСКА.
31 января, воскресенье: «Химки» – «Локомо-

тив-Кубань».
5 февраля, пятница: «Локомотив-Кубань» – 

УНИКС.
6 февраля, суббота: «Спартак» – ЦСКА, «Три-

умф» – «Красные Крылья».
7 февраля, воскресенье: «Химки» – «Динамо».

Кубок России  

13 февраля, суббота: выезд (игра 1/4 фина-
ла – 4 раунда).

17 февраля, среда: «Локомотив-Кубань» – 
«Спартак», «Химки» – ЦСКА, УНИКС – «Красные 
Крылья».

Кубок России
20 февраля, суббота: Санкт-Петербург (игра 

1/4 финала – 4 раунда).
24 февраля, среда: «Спартак» – «Триумф».
26 февраля, пятница: «Енисей» – УНИКС.
27 февраля, суббота: ЦСКА – «Динамо».
28 февраля, воскресенье: «Триумф» – «Хим-

ки».
5 марта, пятница: «Динамо» – «Спартак».
6 марта, суббота: ЦСКА – «Енисей».
7 марта, воскресенье: «Красные Крылья» – 

«Химки».
14 марта, воскресенье: УНИКС – «Триумф», 

«Локомотив-Кубань» – ЦСКА, «Енисей» – «Химки».
15 марта, понедельник: «Спартак» – «Красные 

Крылья».
Кубок России

18-19 марта, четверг – пятница: «Финал че-
тырех» .

28 марта, воскресенье: «Спартак» – УНИКС, 
«Триумф» – «Енисей», «Красные Крылья» – «Дина-
мо».

4 апреля, воскресенье: УНИКС – «Химки»,  «Ди-
намо» – «Триумф», «Енисей» – «Локомотив-Кубань», 
«Красные Крылья» – ЦСКА.

Календарь сезона: чемпионат и Кубок России

«СПАРТАК» НАЧИНАЕТ БОРЬБУ 
ЗА МЕДАЛИ 18 ОКТЯБРЯ 
В ПОДМОСКОВНЫХ ХИМКАХ

Каждый трехочковый - в цель!
Контр-адмирал Лев ЧЕРНАВИН,
начальник музея на крейсере «Аврора»
- Я ведь не только баскетбольный болельщик. Много лет назад, в 1952 году, тренировался в «Спарта-

ке». С Володей Кондрашиным дружили всю жизнь. Конечно, на старте каждого сезона испытываю волне-
ние за команду, словно самому предстоит выйти на площадку. Было время, когда одолевала и тревога за 
судьбу клуба, однако в последних сезонах «Спартак» поднимается, все крепче стоит на ногах. В четверку 
сильнейших с таким подбором конкурентов войти непросто, но еще сложнее удержать завоеванные по-
зиции - это я вам как человек военный говорю. Однако в минувшем сезоне у команды была игра, и я ду-
маю, что теперь надо постараться сделать шаг вперед, прорваться в тройку призеров. Уверен, что Антон 
Юдин и Захар Пашутин поведут за собой молодежь.

Главное - быстрота и техника. Иногда «Спартак» проваливается в защите. Поэтому желаю команде дей-
ствовать на хорошем движении, агрессивно под щитами. И чтобы каждый трехочковый ложился в цель.

Чтобы бились за честь флага…
Сергей МИГИЦКО, актер театра и кино
Сергей Мигицко первым делом попросил назвать игроков, которые пополнили команду в межсе-

зонье:
- Недавно только вернулся и нигде не мог найти список новичков. Подскажите, какие у нас приоб-

ретения?
Выслушав краткие характеристики новобранцев, Мигицко заметил:
- Об Антипове все знаю, а вот какого амплуа, еще раз, эти американцы – Филдс и Форд? Защитник и 

центровой? Ну и отлично – как раз те позиции, которые требовали усиления. А остались ли в команде 
Мещеряков и Ракович? Оба на месте?

Что ж, ввели мы Сергея Григорьевича в курс дела самым тщательным образом, рассказав и о серии 
побед подопечных Александра Трифуновича в последних контрольных матчах на итальянском Бормио.

- Интересуюсь так подробно положением дел в команде, поскольку люблю баскетбол вообще, а когда 
речь заходит о «Спартаке», тем более равнодушным остаться не могу, - признался Сергей Мигицко.- С 
клубом меня связывают особые отношения, и болельщик я, как говорят в таких случаях, со стажем. Видел 
и лучшие времена «Спартака», видел и совсем не лучшие, видел прошлогоднюю игру команды – очень ин-
тересную, самобытную, с изюминкой. Благодаря такому баскетболу наш клуб был буквально в нескольких 
шагах от медалей, а в матчах даже с самыми серьезными соперниками выглядел зрело и убедительно…

Сейчас, в преддверии нового сезона, ребятам хочу сказать, чтобы они помнили, что играют в клубе, 
который любят и чтят в нашем городе. За ними стоит огромная армия болельщиков – их куда больше, чем 
порой собирают трибуны. Да, огромная, что показал минувший чемпионат, когда в прошлом году «Спар-
так» своей захватывающей игрой вернул многих из них в «Юбилейный», собирая внушительную аудито-
рию. Если и сейчас команда начнет показывать интересную игру – пусть будут поражения, без них в спор-
те никуда – важно, чтобы это была боевая игра, с нервом, характером и волей к победе.

Я убежден, «Юбилейный» непременно окажется полон, если в каждом матче ребята выложатся без 
остатка - не столько за самих себя будут биться, сколько за клуб «Спартак», за честь флага и нашего го-
рода. В таком случае поддержку они получат колоссальнейшую. Я сам планирую быть частым гостем на 
матчах команды.

Не знаю, желают ли удачи в спорте, тем более что в каждой игровой дисциплине свои суеверия, но 
знаю, что морякам желают семь футов под килем. А «Спартаку» я желаю боевого настроения и боевого 
духа! Чтобы травмы обошли стороной. Чтобы судьи были снисходительны. Чтобы больше было побед в 
этом непростом чемпионате.

КBC DEFGE HEIJKL MEHLN
Дарюс КАСПАРАЙТИС, защитник СКА
- В минувшем сезоне, когда позволял календарь матчей СКА, я несколько раз сумел выбраться в 

«Юбилейный» посмотреть на игру «Спартака». Было с чем сравнить, я ведь в Питере уже два года. Ска-
жу, что команда здорово прибавила, и особенно радовала очень хорошая молодежь. Потом ребята заво-
евали путевку в плей-офф – это был великолепный результат, о котором мы с партнерами, конечно же, 
говорили в нашей команде. Но и на этом не остановились! Выход в полуфинал вообще стал сенсацией: 
«Спартак» - в четверке лучших клубов России. Но ведь все было по делу: московское «Динамо» обыгра-
ли и дома, и в гостях…

Кстати, знаком с форвардом «Спартака» Милованом Раковичем. Случайная встреча в городе, разго-
ворились, теперь созваниваемся иногда. Рад, что Милован продлил контракт со «Спартаком». Нам всег-
да есть, что обсудить, я ведь вырос в баскетбольной стране, где баскетболистов величают богами. И моя 
подруга, к слову, бывшая баскетболистка. А потому, конечно, и в нынешнем сезоне обязательно найдем 
время, чтобы в «Юбилейном» поддержать «Спартак».

Хочу пожелать в новом сезоне Раковичу отличной игры, а спартаковцам - места как можно выше в 
турнирной таблице. С одной стороны, в российской хоккейной Суперлиге с десяток команд, наверное, 
могут претендовать на первенство. Зато в баскетбольной есть ЦСКА – богатый клуб с отличным подбо-
ром игроков, а еще и «Химки» с УНИКСом, которые заметно выделяются на фоне других. А потому даже 
не знаю, кому труднее и кто по итогам сезона окажется выше – хоккейный СКА в своем чемпионате или 
баскетбольный «Спартак» - в своем. Но в спорте всегда надо ставить перед собой максимальные задачи. 
Год назад команда остановилась в шаге от наград. Нынешний же сезон хотелось бы завершить так, чтобы 
и СКА, и «Спартак» порадовали своих болельщиков медалями. А потому только побед команде.

Слово к команде



В конце номера
Вперед, за Питер! Сентябрь . № 

Координатор проекта - коммерческий директор БК «Спартак» Струков А.В.
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3 октября 
в 18.30 Рен ТВ - 
Петербург 
представляет 
премьеру
телепрограммы 
«Спартак» 
нашего города».

21 октября 2008 года - дата подписания договора между 
крупнейшим независимым производителем газа в России 
ОАО «НОВАТЭК» и баскетбольным клубом «Спартак» (Санкт-
Петербург). По условиям соглашения, рассчитанного на 
3 года, которое скрепили своими подписями президент 
БК «Спартак» Александр Красненков и Председатель 
правления ОАО «НОВАТЭК» Леонид Михельсон, компания 
является генеральным спонсором БК «Спартак».

ОАО «НОВАТЭК» является одним из самых крупных 

независимых производителей газа в России, вторым после 
ОАО «Газпром», и четвертым по доказанным запасам 
газа, а также входит в первую десятку независимых 
нефтегазовых компаний мира. 

Помимо производственной компания ведет обширную 
экологическую, социальную и благотворительную 
деятельность. С 2007 года ОАО «НОВАТЭК» является 
генеральным спонсором БК «Спартак» из Санкт-
Петербурга.

Абонементы 
на матчи 
БК «Спартак».
Бронирование 
на сайте клуба 
www.bc-spartak.ru 
Покупка 
в кассе №6 
Спортивного
комплекса 
«Юбилейный»

ЛЮБОВЬ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА

Вы верите в то, что существует любовь с 
первого взгляда? Вот и студентка Планового 
института (был такой вуз в Ленинграде в 50-е 
годы) Женя Малыгина не верила. В те годы 
игры первенства города проходили на Зим-
нем стадионе в течение целого дня. Женские 
матчи чередовались с мужскими, и в баскет-
больной компании (слово «тусовка» тогда еще 
просто не вошло в обиход) все друг друга зна-
ли. Вот и Женя, игравшая в первенстве горо-
да за «Динамо», много раз видела спартаков-
ца Володю Кондрашина. Только вот внимания 
почему-то на него не обращала. Хотя парень 
был видный. Как шутили подруги, вылитый 
герой американского фильма. Однажды меж-
ду играми женской и мужской команд Женя и 
Володя столкнулись у входа в раздевалку. По-
смотрели друг другу в глаза, и… Вот и не верь-
те после этого в любовь с первого взгляда. 

Произошло знакомство, как вспоминает се-
годня Евгения Вячеславовна Кондрашина, в де-
кабре 1953-го. После этого тогда еще совсем не 
знаменитый Петрович стал регулярно бывать на 
играх с участием студенток-плановичек. Прихо-
дил обычно вместе со своим другом, лидером 
известной на всю страну студенческой коман-
ды ЛЭТИ Олегом Мамонтовым, который был же-
нат на лучшей Жениной подруге. Кондрашины сы-
грали свадьбу в 1954-м. Не спешили отчасти пото-
му, что в те годы принято было проверять чувства. 
А может быть, хотя об этом не говорилось вслух, 
не спешили в коммуналку, где после свадьбы в 
одной комнате оказалось шесть жильцов. 

Вскоре ведь на свет появился Юрка. Когда 
Кондрашины получили место в семейном спор-
тивном общежитии «Спартака» на Загородном, 
новое жилище казалось дворцом. До сих пор о 
нем Юрий Владимирович Кондрашин вспомина-
ет как о самом лучшем месте в Ленинграде. Труд-
но тогда жили, что и говорить. С утра молодой 
тренер пропадал в спартаковском зале, а вече-
ром подрабатывал «почасовиком» в «Корабел-
ке». Не зря ведь потом в этом сложном техниче-
ском вузе учились многие звезды ленинградско-
го баскетбола, включая Александра Белова и ав-
тора «золотого» броска в сезоне-1974/75 Сергея 
Кузнецова. 

«Приходил Петрович домой обычно бли-
же к полуночи. И уминал обед из трех блюд: са-
лат, суп, второе… - рассказывает Евгения Вячес-
лавовна. – Это уж потом он стал приверженцем 
здорового образа жизни, после семи вечера ста-
рался не ужинать. Нам с Юрой тяжело приходи-
лось, мы ведь «совы». Обычно спать ложимся 
очень поздно и перекусить часиков в 11 вече-
ра не прочь». 

Подрабатывать Петровичу приходись не 
только потому, что по натуре своей он «трудого-
лик». С детства прикованный к инвалидной ко-
ляске Юрий требовал постоянного внимания со 
стороны Евгении Вячеславовны. Он вырос заме-
чательным человеком, высокообразованным, 
знает несколько иностранных языков и помнит 
множество подробностей о матчах «Спартака». 
Кондрашинского «Спартака». Живет семья ве-
ликого тренера достаточно скромно. В трехком-
натной квартире, полученной еще три десятиле-
тия назад. Вот уже несколько лет одна из ком-
нат пустует, а Евгения Вячеславовна не разби-
рает вещи, разбросанные 
Петровичем. «Внешне у 
него всегда был беспоря-
док, но сам он всегда на-
ходил нужную вещь. Пусть 
уж все остается так, как 
было», - говорит хозяйка.

Она всю жизнь была 
рядом с Петровичем. И, на-
верное, была одной из не-
многих, кто осмеливался 
давать ему советы, связан-
ные с баскетболом. Проси-
ла обычно, чтобы был по-
ласковее со своими ре-
бятами. В какой-то степе-
ни Евгения Вячеславовна 
имела на это моральное 
право. Она ведь рефера-
ты за мужа писала, когда 
тот, уже, будучи известным 
тренером, учился в Инсти-
туте физкультуры. В 50-е 
годы Петрович школу тре-

неров окончил, а диплом получил много лет спу-
стя – в 1978-м. «Золото» Олимпиады под руковод-
ством «недипломированного» тренера сборная 
СССР выиграла шестью годами раньше. 

«Обычно он «выпускал пар» в первые полча-
са после окончания игры. В эти минуты к нему 
было лучше не подходить, - вспоминает Евге-
ния Вячеславовна. – Домой приходил спокой-
ным и уравновешенным. Не срывал на нас с Юр-
кой свои эмоции. Конечно, как и любой тренер, 
он был суеверным человеком. В сезоне-67/68 я 
поехала с ним на игру, и «Спартак» уступил ки-
евскому «Строителю». После этого вход на мат-
чи на целый год был для меня под запретом. По-
том табу Петрович снял, но и ездили мы с ним в 
«Юбилейный» или «Можайку», где играл «Спар-
так», порознь. Меня обычно кто-нибудь из дру-
зей подвозил. Когда был жив Петрович, мне каза-
лось, что на первом месте у него работа, на вто-
ром – друзья, и только на третьем мы с Юркой. 
В глубине души это немного задевало. Сейчас 
только благодаря друзьям мы живем настоящей 
жизнью. Для меня каждый поход на баскетбол – 
это праздник. Да и помогают нам сейчас с Юр-
кой все те же друзья. Старые и новые. Хотя день-
ги - это не главное. Мы ведь по-разному жили, но 
всегда счастливо». 

В молодости Евгения мечтала поездить по 
миру, но побывала только в Греции и Италии, в 
составе туристских групп, организованных Фе-
дерацией баскетбола СССР. Да еще с превели-
ким удовольствием вспоминает она о поездках 
на туры всесоюзного чемпионата. «Спартак» по 
бедности своей отправлялся обычно на автобу-
се, но компания подбиралась веселая. Летние же 
месяцы Кондрашины проводили на даче, кото-

рая была центром притяжения для многочислен-
ных друзей.

В баскетбольной тусовке Санкт-Петербурга, 
которую метко окрестили «дружественным терра-
риумом», ни разу не доводилось слышать нелест-
ных слов, пожалуй, только об одном человеке – Ев-
гении Вячеславовне Кондрашиной. Обычной пи-
терской домохозяйке и жене великого тренера.

Владимиру Петровичу и Евгении Вячеславовне Кондрашиным посвящяется
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